



Bolivia

Resultados más significativos 2010-2017

- Fortalecimiento de capacidades en sanidad agropecuaria e inocuidad de los alimentos (SAIA). El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) apoyó el reforzamiento del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (SENASAG) e impulsó la aplicación de buenas prácticas agrícolas (BPA). El SENASAG se benefició de un estudio sobre la descentralización de programas y proyectos sanitarios y fitosanitarios y de la aplicación de la herramienta Desempeño, Visión y Estrategia (DVE), que permitió generar un plan para optimizar el funcionamiento de la Unidad de Sanidad Vegetal. El Instituto, además, organizó actividades de capacitación para el cumplimiento de normas internacionales en materia de SAIA y apoyó las estrategias y los proyectos nacionales dirigidos al control y erradicación de la mosca de la fruta, a la vigilancia de la fiebre aftosa en el Chaco¹ y al uso apropiado de plaguicidas. En cuanto a BPA, el IICA facilitó procesos de capacitación a profesionales de los sectores público y privado vinculados con el sistema de SAIA de Bolivia, impulsó la cooperación horizontal entre especialistas de este país y contrapartes de Chile y de las naciones integrantes del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) y brindó apoyo técnico al diplomado sobre BPA desarrollado por la Universidad Mayor de San Simón, en Cochabamba.
- Conocimiento más robusto sobre la quinua y especies afines, como la cañahua. Con la colaboración del IICA, el Centro Internacional de la Quinua, impulsado por el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, opera un sistema de gestión de información, conocimiento y comunicación sobre la producción, la comercialización, la distribución, la disponibilidad y el consumo de la quinua, lo que posibilita relaciones más efectivas entre los actores de esta cadena. Asimismo, el Instituto respaldó la realización de un intercambio de experiencias del Altiplano sobre saberes locales en granos andinos, incluida la quinua, y colaboró con un proyecto de fortalecimiento del Comité Nacional del *Codex Alimentarius* con énfasis en la norma de la quinua.

¹ En 2016 la Organización Mundial de Salud Animal (OIE) declaró a Bolivia país libre de fiebre aftosa.



XIX Reunión Ordinaria de la
Junta Interamericana de Agricultura

UNA INSTITUCIÓN RICA EN **HISTORIA** QUE **CONSTRUYE**
UN FUTURO PARA LA **AGRICULTURA DE LAS AMÉRICAS**

San José, Costa Rica | 25 y 26 de octubre de 2017



- Innovación de la mano de la sostenibilidad. Los programas Alianza en Energía y Ambiente (AEA) y Manejo Forestal Sostenible en la Región Andina (MFS), financiados por el Ministerio de Asuntos Exteriores de Finlandia e implementados por el IICA, permitieron mejorar la calidad de vida de habitantes rurales mediante innovaciones de bajo costo e impacto ambiental desarrolladas por terceras organizaciones.
- En el marco del Programa AEA, un proyecto promovió el desarrollo de capacidades e infraestructura en servicios turísticos e impulsó la participación de las mujeres y el uso de energías renovables en Lakatia, en el Altiplano. También se instalaron dos microcentrales hidroeléctricas para uso doméstico y productivo en Cocapata (Cochabamba) y Pucarani (La Paz) y se mejoró la eficiencia del uso de energías en los servicios de poscosecha de granos de cacao en comunidades del norte de La Paz y del Beni.
- El Programa MFS, por su parte, impulsó el desarrollo de acuerdos para recuperar acuíferos mediante la conservación de bosques en cuencas de Santa Cruz. Además, potenció negocios con productos naturales extraídos del bosque y de utilidad en los campos de la salud, la nutrición y la madera, lo que impulsó la creación de empleos y el acceso de productores de Santa Cruz, Beni y Pando a mercados locales.